## POLIGRILLA - MEXIQUENSE -



#### #OPINIÓN

Fernando Vilchis recibió el pasado viernes en el municipio a la plana nacional de Morena encabezada por Mario Delgado y Citlali Hernández

#### SE FORTALECE ALCALDE DE ECATEPEC



asta el pasado fin de semana, **Ecatepec** se había convertido en el único municipio del **Edomex** en no tener aprobado el **Presupuesto de Ingresos y Egresos** para el ejercicio **2023**, que por ley debió haberse publicado antes del 25 de febrero. El capricho de **un síndico** y **nueve regidores**,

entreellos **Erick Iván Mejía Franco**, **Claudia Carmen Fragoso López** y **Edgar Antonio Estrada Balderas**, emanados de **Morena** y **PT**, que se dice, motivados por intereses oscuros
de una corriente en **Morena** diferente a la que encabeza el
alcalde **Fernando Vilchis**, al que pretendieron ponerle piedritas en el camino y exhibir una inexistente ingobernabilidad
en el municipio.

Pero como dice el dicho, el tiro le salió por la culata a ese grupo, quien en su afán de desestabilizar al gobierno de Ecatepec terminó por fortalecer a Fernando Vilchis, quien el pasado viernes recibió en el municipio a la plana nacional de Morena encabezada por Mario Delgado y Citlali Hernández, así como a diputados locales, federales, regidores,

El viernes se inaugurará el Festival Atzán 2023 la presidenta estatal de Morena, así como también a Maurilio Hernández, líder de la fracción de Morena en el Congreso local, en donde Mario Delgado fue enfático y dijo, "Nada nos va a dividir y Ecatepec se va a seguir transformando".

#### Alzan 2025

#### a seguir transformando .

Horas después de esa reunión, el presupuesto fue aprobado con los votos a favor de los dos regidores

de **Morena** y uno del **PT**, que por casi un mes sirvieron de comparsas a personajes con intereses ajenos al desarrollo del municipio de Ecatepec.

ENTRE OTRAS COSAS: El pasado sábado, vecinos de la colonia Prados de Aragón en el municipio de Nezahualcóyotl, denunciaron ante el Ministerio Público a un grupo de morenistas que dicen hacía proselitismo a favor de la candidata de Morena al gobierno del Estado de México a plena luz del día y condicionaban los programas federales a la afiliación a este partido. Versiones de los denunciantes señalan que los jóvenes, quienes portaban chalecos guindas e identificaciones de Morena, pedían la credencial de electory datos personales a los vecinos para que pudieran acceder a los programas del gobierno federal.

Sobre este hecho, **Alejandro Ozuna**, coordinador de campaña de la aliancista **Alejandra Del Moral**, posteó en Twitter, "**Es inaceptable condicionar** programas sociales a cambio del voto, lo cual constituye un delito electoral. No sólo hacen campaña de polarización, sino de ilícitos electorales. **Vamos** a **ganar dentro del marco de la #Ley**. ¡Hagamos campañas limpias! **#OlaValiente**.

LA DE HOY: El presidente municipal de Atizapán de Zaragoza, Pedro Rodríguez Villegas ocupa el primer lugar en el 26º Ranking Alcaldes de México presentado por CEResearch. Por cierto, será este viernes cuando el alcalde inaugure el Festival Atzán 2023, edición intermunicipal con la presentación del cantante Emmanuel. HASTA LA PRÓXIMA.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM / @POLIGRILLA1



#### #OPINIÓN

CDMX VS. EDOMEX: SEGURIDAD Y POLÍTICA

Por qué, si en las dos entidades del Valle de México tienen una tasa criminal similar, los chilangos se sienten menos inseguros que los mexiquenses



os meses antes de la última elección en el **Estado de México**, en abril de 2017, la percepción sobre inseguridad en la entidad gobernada por **Eruviel Ávila** era de 91.8% según el Inegi. Hoy, los mexiquenses sostienen un alto nivel de percepción de insequridad de 90.6%. Es decir, con **Alfredo del** 

Mazo, sólo un 1% de los habitantes de la entidad más poblada y con mayor presupuesto del país se sienten más seguros.

Recordemos cuál es la percepción de inseguridad en la CDMX. Marcelo Ebrard dejó una percepción de inseguridad en 2012 bastante buena en comparación de sus sucesores con 73%. Al final del sexenio de Miguel Ángel Mancera la inseguridad subió 16 puntos y se situaba en 89.2%. Hoy, la percepción de inseguridad, en los primeros cuatro años de Claudia Sheinbaum, ha bajado de manera significativa y se situá en 83.2%, diez puntos muy lejanos del récord de Ebrard.

Si analizamos la tasa de delitos (por cada 100 mil hab.) en ambas entidades están en un empate técnico, con 45.5 en el Edomex y en segundo lugar nacional la CDMX con 45.3. La gran pregunta es por qué, si en las dos entidades del Valle

La CDMX goza de un mando único con más de 90 mil

alamantas

de México tienen una tasa criminal similar, los chilangos se sienten menos inseguros que los mexiquenses.

En primer lugar, debemos observar el desorden y falta de coordinación entre los municipios mexiquenses que concentran la mayor parte del estado de fuerza policial y el gobierno estatal que sólo cuenta con 20 mil elementos. Mientras que

la CDMX goza de un mando único y con más de 90 mil policías encabezados por un solo secretario, **Omar García Harfuch**.

Recientemente, se publicó el Atlas de Seguridad del Estado de México (Casede) que indica que existen dos centros estatales de monitoreo, Toluca y Ecatepec, con 60 centros mando municipales, 20 mil cámaras y 4.5 mil botones de auxilio y enlace ciudadano. Este Atlas es una publicación muy útil de transparencia estadística que impulsó el secretario del Edomex, **Rodrigo Martínez Celis**. En comparación, la CDMX cuenta con cerca de 40 mil cámaras conectadas a un solo centro de comando (CS) y más de 11 mil botones de pánico.

García Harfuch y Martínez Celis son dos ex funcionarios federales con magníficas credenciales en materia de inteligencia operativa y estratégica. El primero tuvo un brillante desempeño en la **Agencia de Investigación Criminal** de la **FGR** y el segundo en el **Centro Nacional de Inteligencia**, antes **CISEN**. Por ello, descarto la variable de la descoordinación con autoridades federales y su experiencia en inteligencia.

Otra variable que descarto es el problema de coordinación entre los titulares de seguridad, fiscales y poderes judiciales de CDMX y Edomex. Estos dos titulares mantienen buena coordinación con sus contrapartes investigadoras y administradoras de justicia. Este es un tema para una futura columna.

**REQUIEM:** Falleció **Rubén Salazar**, director de **Etellekt**, analista agudo de seguridad y coautor del Indicador de Violencia Política de México. Amigo descansa en paz.

GERARDO\_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL

# FRE NTES POLÍTICOS

le día M. Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, lanzará hoy su libro El camino de México, en el que describe sus aspiraciones para 2024. "Mi ayer, mi ahora, lo que sigue". El canciller, sin duda una de las piezas más efectivas en la Cuarta Transformación por su alto nivel de respuesta, en tres capítulos se sincera en esta obra autobiográfica, donde dice por qué quiere postularse. "Quiero ser presidente de México, sí. Porque mi ambición es que el país alcance al fin su máximo potencial. Tengo la capacidad y la experiencia que ningún otro político posee para aprovechar la enorme oportunidad que hoy se presenta", expone en la reseña de su libro. Material obligatorio para los morenistas, antes de llenar la encuesta.

Abrazados. Tras pedirle que aplique el modelo de gobierno panista, que cumpla con los estatutos y principios y enarbole con valor y dignidad las siglas del partido, el presidente nacional panista, Marko Cortés, tomó protesta a Manolo Jiménez como candidato de Acción Nacional a la gubernatura de Coahuila. "No sólo hagamos campaña juntos, te quiero pedir que gobernemos bien juntos, hagámoslo por Coahuila", solicitó el dirigente, quien ofreció el apoyo de cada militante para ganar de forma contundente y convertirlo en el primer gobernador de coalición en el estado. En medio del apoyo que le han hecho llegar al priista Jiménez, se comprometió a presentar propuestas similares a las del PAN. Los indicadores revelan que esta alianza sí se ve.

Un paso adelante. Una vez más, el gobierno de Mauricio Kuri toma el problema por los orígenes. Dependencias en Querétaro aplican protocolos contra acoso y ya 20 de ellas y departamentos gubernamentales, de los más de 60 que existen, han tomado la capacitación con el nuevo protocolo de atención a situaciones de acoso y hostigamiento sexual. Así lo informó la titular del Instituto Queretano de las Mujeres, María Marisol Kuri Lorenzo. Esta capacitación se hará de forma continua para atender y canalizar denuncias de tipo penal, laboral y administrativa. Se creará un Comité de Igualdad y No Discriminación. Cerrar los ojos ante los problemas nunca ha sido una práctica de los gobiernos queretanos. Una vez más, se ponen a la cabeza.

Casa llena. México está a un paso de la final del Mundial de Beisbol, pero para eso deberá verse las caras en semifinales con Japón, en un duelo que promete sacar chispas. La novena mexicana, comandada por Randy Arozarena y Julio Urías, tiene una cita con la historia hoy en el LoanDepot Park de Miami. En tanto, Zoé Robledo, director del IMSS, aseguró que el gobierno de México, que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, se ha esforzado con las escuelas de beisbol en el país para que los jóvenes, desde la secundaria, empiecen a entrenar este deporte y encuentren un espacio para la salud, la seguridad y la vida. Los jugadores ponen el ejemplo y el nombre de México en alto. Ciertos funcionarios, también.

Buenos oficios. Clemente Castañeda, coordinador de Movimiento Ciudadano en el Senado, este lunes dará una conferencia sobre seguridad y militarización, en la Universidad de Columbia, en Nueva York, en un momento en el que a las relaciones bilaterales les urgen los buenos oficios de la diplomacia. Invitado por la Asociación de Alumnos Mexicanos de Columbia, tendrá la oportunidad de compartir una postura que pone por delante la serenidad que debería caracterizar el tratamiento de las preocupaciones que México y Estados Unidos tienen con los cárteles de la droga y el fentanilo. Además, Castañeda se reunirá el martes en privado con Joseph Stiglitz, premio Nobel de Economía. Con los estadunidenses, más que discrepancias y enojos, se necesita entendimiento y alternativas compartidas.



EL MAYOR riesgo de ganar el poder es perder la cordura. Y a eso contribuyen, sin duda alguna, quienes deberían hacerle ver al gobernante sus errores o tropiezos, en lugar de sumarse a ellos. Por supuesto esto se aplica a la disparatada prohibición del fentanilo médico que pretende impulsar el Presidente.

ES OBVIO que **Andrés Manuel López Obrador** no está obligado a saber de todos los temas (aunque se sienta experto en ellos). En ese sentido, una ocurrencia como la de pedir que ya no se use fentanilo en procedimientos médicos, pues simple y sencillamente debería quedar en eso: en una ocurrencia más de la mañanera. Pero no, en **México** no hay quien le diga al rey que va desnudo.

ENTONCES, quienes se supone que sí saben del tema, como el subsecretario **Hugo López-Gatell** y la científica **Elena Álvarez-Buylla**, en lugar de corregir a su jefe, hacerle ver su error y seguir adelante... ¡le dan vuelo! Y no sólo eso: hacen a un lado cualquier razón médica o académica con tal de justificar la sinrazón presidencial. ¿Tanto miedo le tienen a su jefe o tanto miedo le tienen a quedarse sin hueso? Es pregunta sin anestesia.

PASÓ con más pena que gloria por **San Lázaro**, donde fue de las pocas morenistas a las que no les tocó reelección. Y ahora la ex diputada **Nay Salvatori** dice que va a dar clases, ¡agárrense!, de cómo hacer campañas y manejarse en redes sociales. Lo curioso es que la ex legisladora de **Morena** de lo que da cátedra es de pena ajena. Justo se acaba de meter en tremendo lío por sus mensajes de discriminación e intolerancia en contra de un grupo de mujeres que el **8M** marcharon contra la gordofobia. Antes de impartir un taller, tal vez la propia Salvatori debería tomar unas clases de empatía y derechos humanos.

• • •

EL QUE ya de plano perdió la brújula es **Pablo Gómez**, pues no se sabe si habla como titular de la **UIF**, como dirigente morenista o como las dos cosas al mismo tiempo. Y es que anda muy acelerado diciendo que **Lorenzo Córdova** incurre en faltas de tipo penal por cobrar el finiquito... ¡que recibirá por ley!

SE TRATA de 1.9 millones de pesos por sus 11 años como integrante del **INE**, que no son para nada los 16 millones de pesos que le andaba achacando el gobierno. Y aunque todos los ex funcionarios (incluidos los representantes de Morena) han recibido un finiquito bajo las mismas reglas, el morenista se anda rasgando la camisa, la corbata y hasta el camisón.

EL ASUNTO es que **Pablo Gómez** es jefe de la **Unidad de Inteligencia Financiera** y, como tal, si realmente estuviera ante un delito, pues tendría que proceder y no andar haciendo dramas en redes sociales. A menos, claro, que la idea no sea hacer justicia, sino puritita demagogia.

#### TRASCENDIÓ

Que el canciller Marcelo Ebrard cerró bien la semana, pues luego de viajar en la semana a Washington para lanzar la campaña contra los ataques republicanos a México, ayer confirmó que no hay interés real en el Capitolio para impulsar la iniciativa para que el ejército de EU enfrente a los cárteles, según se desprende de la reunión de más decinco horas que sostuvo otro grupo de congresistas con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Además, al salir de Palacio fue aclamado por la gente que se congregó ahí; aunque no faltaron las consignas a favor de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y hasta una agresión con un vaso de unicel, al funcionario se le vio satisfecho con la labor cumplida.

Que en más de las corcholatas, Ricardo Monreal calificó de "exitosa" su participación en el acto para conmemorar la expropiación petrolera del sábado pasado, pues pudo avanzar sin problemas hasta el área del invitados especiales en el Zócalo, dejando de lado el supuesto rompimiento con su partido; incluso se sabe que fue el propio secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien le mandó su acreditación VIP. Por cierto, el senador asumirá este miércoles la presidencia de la comisión bicameral encargada de evaluar la participación de las fuerzas armadas en labores de seguridad pública y ya se adelanta que la estrategia anticrimen será revisada a fondo.

Que en oficinas del gobierno federal cuentan que el caso del
desfalco multimillonario contra
Seguridad Alimentaria Mexicana
sigue escalando, pues vienen más
recursos de acción penal contra los
involucrados. De hecho, aseguran
que en breve la Fiscalía General de
la República judicializará otra carpeta de investigación que implica a
algunos ex funcionarios que ya enfrentan un proceso, pero también a
otros personajes que darán de qué
hablar. A ver.

Que el coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano en el Senado, Clemente Castañeda, viajaráa Nueva York para participar en la Universidad de Columbia en undiálogo con estudiantes en torno al uso de las fuerzas armadas en labores de seguridad en México, todo en medio del debate que generó precisamente la propuesta de los republicanos Dan Crenshaw y Mike Waltz de embarcar al ejército de su país en la lucha antinarco.



#### Van por penas más duras contra robo de coladeras y cables

:::: Nos comentan que esta semana el Congreso de la Ciudad de México discutirá en el pleno el dictamen por el que se aumentan las penas por el robo de mobiliario urbano, en el que se consideran las propuestas enviadas por la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, y



José Octavio Rivero

diputados de distintas expresiones políticas. Hay que recordar que el dictamen, aprobado el pasado 13 de marzo por la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso, que preside el diputado de Morena, **José Octavio Rivero**, contempla sanciones por el robo, entre otros, de tapas de metal que for-

men parte del mobiliario urbano y de cable del Sistema de Transporte Colectivo (STC)
Metro, dos delitos que han puesto en jaque a la administración local y que, incluso, cobraron vidas. Ojalá, nos dicen, que en esta ocasión los legisladores dejen de lado las diferencias políticas y aprueben estas reformas en favor de los ciudadanos.

## Avanza consulta del Presupuesto Participativo

:::: Hoy concluye el plazo para que los capitalinos puedan registrar sus proyectos como parte de la Consulta del Presupuesto Participativo 2023 y 2024, y en el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) tratan de ver las cifras de manera positiva, pues hasta ayer y luego de que se ampliara la fecha máxima de registro, se tenían poco más de 30 mil provectos enlistados. Nos cuentan que al interior del instituto, y de manera particular en la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación, que preside el consejero electoral Mauricio Huesca, rechazan que dicha ampliación se haya debido a una falta de interés por parte de los ciudadanos, sino por el contrario, a dar mayor tiempo para que se involucren en este ejercicio y garantizar la participación de los capitalinos.

## Refrenda Tabe compromiso con las organizaciones de la sociedad civil

:::: Nos cuentan que, por segundo año consecutivo, el alcalde de Miguel Hidalgo, el panista Mauricio Tabe seguirá trabajando con organizaciones de la sociedad civil. Durante el año pasado, nos recuerdan, el programa La Unión Hace La Fuerza logró beneficiar a más de 47 mil personas en situación vulnerable. muchas de ellas habitantes de las colonias Pensil y Anáhuac, mediante el apoyo económico a 23 proyectos emanados de casi una veintena de organizaciones civiles. Nos detallan que la expectativa para este año es que a través de este programa se pueda tener un mayor impacto en la sociedad, especialmente entre las mujeres que viven en zonas populares de la demarcación.

EL CABALUTO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx. JOSÉ MEDINA MORA

En la designación de los nuevos consejeros del INE, de suma importancia para nuestro sistema democrático, es indispensable contar con máxima publicidad y confiabilidad.

## Por un INE sólido y fortalecido

l INE es pilar de nuestro sistema electoral y democrático, es una institución que hemos construido durante más de tres décadas y ha costado mucho esfuerzo para consolidarlo como un organismo autónomo, sólido y profesional.

Actualmente el INE atraviesa momentos desafiantes por la implementación del paquete de reformas electorales conocidas como Plan B, cuya inconstitucionalidad está siendo revisada por la Suprema Corte.

Mientras tanto, es importante que los ciudadanos sigamos respaldando a la institución, sobre todo ahora que está en marcha el proceso de designación de cuatro de sus consejeros(as), uno de ellos para su Presidencia, que ocuparían el cargo de abril de 2023 a abril de 2032. Esta designación es fundamental para mantener la autonomía, imparcialidad y capacidad del consejo del INE en los procesos electorales que se avecinan, y en las decisiones clave que tomarán.

Dicho nombramiento es facultad de la Cámara de Diputados, quien elaboró la convocatoria y en conjunto con la CNDH y el INAI designó un Comité Técnico de Evaluación conformado por siete personas para desarrollar las etapas de valoración de perfiles y emitir a la Cámara propuestas de cinco personas por cada cargo vacante.

La convocatoria contempla cuatro etapas, de las cuales ya se realizaron tres: la primera fue la revisión del cumplimiento de requisitos constitucionales y legales (pasaron 531 personas), y la segunda, la evaluación de conocimientos en las materias constitucional, gubernamental, electoral y derechos humanos (pasando 102 hombres y 101 mujeres), que consistió en un examen que generó dudas sobre su confiabilidad.

Entre los cuestionamientos alrededor del examen está que el Comité no siguió la convocatoria, la cual indicaba que el examen se elaboraría en un espacio seguro con participación de los miembros del Comité, la versión final sería resguardada por dos de ellos y se imprimiría el día de su aplicación. Sin embargo, el examen se aplicó de forma digital utilizando tabletas, lo que implicó dudas sobre su resguardo y confidencialidad, sumados a otros aspectos cuestionados por algunos aspirantes.

La tercera etapa abarcó la evaluación de la idoneidad de perfiles, donde se contemplan: curriculum vitae (40%); exposición de motivos (30%) y un ensayo (30%), para llegar a 100%. Al respecto, este 16 de marzo el Comité publicó el listado de 92 personas que pasaron a la etapa de entrevistas. Sin embargo, no se publicaron calificaciones ni la matriz de evaluación que permita validar cómo se llegó a la selección de esas 92 personas.

Y las entrevistas no se transmitirán en vivo, se publicarán hasta que el Comité entregue resultados. Sin duda, el proceso no está teniendo máxima publicidad y estas son alertas de que no se está garantizando la confiabilidad necesaria para una designación tan importante.

Esta elección es de suma importancia para nuestro sistema democrático, y la renovación escalonada permite que el INE tenga continuidad y renovación, logrando equilibrios de perfiles, quienes deben ser profesionales e independientes.

Por ello, desde Coparmex en conjunto con organizaciones de la Sociedad Civil seguiremos observando que se cumpla la ley, la convocatoria, garantizando transparencia e imparcialidad. Solicitamos que se hagan públicos todos los instrumentos y resultados completos de cada etapa de evaluación.

Tanto a los integrantes del Comité como a las y los Diputados les pedimos que consideren la importante responsabilidad pública que se les ha conferido, y lo fundamental que es contar con un órgano electoral imparcial.

Por un INE sólido y fortalecido, con los mejores perfiles. ¡Sigamos defendiendo la vida democrática en el país! #YoDefiendoAlINE #SinCuotasNiCuates #OpiniónCoparmex

> El autor es Presidente Nacional de Coparmex. @JoseMedinaMora

## 8 COLUMNA POLÍTICA

unomásuno

LUNES 20 DE MARZO 2023



## ¿Diario con La Mont?

Federico La Mont diarioconlamont@gmail.com

#### Quien gana el Zócalo también Palacio Nacional

Un honor con Cárdenas! Para que no quedara duda de la capacidad de convocatoria del presidente Andrés Manuel López Obrador, con pocos días de antelación y sin muchos preparativos para su organización, este sábado 18 de marzo, el Zócalo volvió a quedar repleto de simpatizantes de la 4T y Morena.

La Plaza de la Constitución, al tope, ahora para celebrar un aniversario más de la Expropiación Petrolera, con un López Obrador



Mitin de AMLO en el Zócalo

llamando al nacionalismo para enardecer al contingente ahí presente y arengar a cerrar filas en torno a Morena rumbo a la sucesión presidencial de 2024, diciendo: "Hoy, de nuevo manifestamos, exclamamos a los cuatro vientos, ¡nada de zigzaquear! sigamos anclados en nuestros principios, reafirmemos la decisión y el rumbo asumido desde que inició nuestro gobierno. No a las medias tintas, no aceptaremos nunca que en México se imponga una minoría a costa de la humillación y el empobrecimiento de las mayorías".

López Obrador demostró públicamente que es un consumado orador que sabe cómo tocar las fibras sensibles de sus correligionarios, exaltando sus proclamas que identifican a su movimiento: ¡Cero corrupción!; ¡No al racismo!; ¡Sí a la libertad!; ¡Sí a la justicia social! Relató una síntesis de su proyecto para preservar el poder, ahora que ya ingresamos en la contienda electoral, secundado de gritos y vivas como respuesta popular a sus consignas, un encendido acompañamiento a coro de la concurrencia al mitin. Recordando la historia, López Obrador mencionó un lema que identificó con el cardenismo: "política es manejo de tiempos, suele resultar esencial y definitorio".

En la concentración para celebrar el 85 aniversario de la Expropiación Petrolera, López Obrador demostró que está muy atento al proceso electoral de 2024 y advirtió a sus cercanos de los riesgos de caer en una división hacia el interior de Morena y a no perder de vista que históricamente, la derecha siempre se reagrupa y puede resurgir en cualquier momento. En el estrado se vio el gabinete de Morena que aplaudió el discurso de su jefe y quía, su hermano mayor, el que conquistó el poder presidencial.

El momento era propicio para aludir a la sucesión presidencial estratégicamente adelantada. López Obrador dio a los presentes su respaldo de confianza, con la certeza de que no importa a quién postule Morena como su candidata o candidato, la continuidad de la Cuarta Transformación está garantizada.

"Estoy convencido de que cualquiera de los aspirantes que resulte triunfador en la encuesta para elegir al candidato a la presidencia de nuestro movimiento, aplicará la misma política en favor del pueblo". En primera fila del estrado, este columnista pudo conversar brevemente con quienes aspiran a sucederlo, 

Adán Augusto López Hernández secretario de Gobernación; Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno de la CdMx, y el canciller Marcelo Ebrard Casaubón, quienes respaldaron con sus aplausos el discurso presidencial.

Los tres escucharon claramente la consigna presidencial: "Está asegurada la continuidad con la Cuarta Transformación. No hay nada que temer. Eso sí, nos tenemos que mantener unidos".

Hubo muchísimas mantas que enarbolaban los simpatizantes de Morena, dejando ver claros mensa-



López Obrador comentó que la marcha "Fue un evento grande. grande"

jes, algunos muy directos haciendo alusión a expresiones en contra de funcionarios, como la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Xantall Cuevas Nieves, por su incivilidad política. El nombre de la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña Hernández, se hizo presente, en algunos carteles descalificaban su gestión: "Ministra corrupta", "Piña podrida" o "Piña, urge reformar al Poder Judicial".

No faltaron las consignas en contra del Instituto Nacional Electoral (INE): "Burros. Nadie quiere desaparecer el INE. Lorenzo Córdova, nos tienes hasta la madre".

Contamos más de treinta expresiones en pancartas en contra del INE, no solo se concentraron en la descalificación de la institución, sino también en los consejeros que se van en diez días, Ciro Murayama Rendón y Lorenzo Córdova Vianello. Observamos diversas mantas colocadas en el exterior de los principales edificios que circundan al Zócalo capitalino, una gigantesca manta mostrando la sucesión de actos políticos-históricos de los presidentes como Lázaro Cárdenas y la expropiación petrolera, una fotografía de Adolfo López Mateos y la nacionalización de la industria eléctrica y en otra el rostro de Andrés Manuel López Obrador, asociada a la nacionalización del litio. Hubo coros entre los asistentes que gritaban enardecidos, decenas, centenares, miles de simpatizantes de Morena que a gritos reivindicaron la política energética de López Obrador: "la energía no se vende, se defiende".

Identidad: López Obrador, al inicio de su discurso, mencionó los 32 estados de la república, dejando en claro que Veracruz, Zacatecas, Tabasco y la Ciudad de México, son las que aportaron los mayores contingentes que fueron llegando desde muchas horas antes, con la finalidad de alcanzar el mejor lugar para presenciar el evento y poder acercarse y ver al presidente.

Asistieron algunos grupos musicales de distintas entidades de México, destacando los grupos musicales oaxaqueños, que se abrieron paso para llegar lo más cerca del Palacio Nacional para interpretar su música folclórica

al presidente López Obrador.

En el evento, quedó demostrado que la sucesión presidencial ya comenzó y que el sexenio se perfila hacia su último año, pero López Obrador tiene que acelerar el paso para concluir sus compromisos históricos, como inaugurar el Tren Maya y catapultar el desarrollo turístico e industrial del sureste mexicano, olvidado por las administraciones del PRI y del PAN, que solo lo utilizaron para saquear.



Cuenta regresiva para Ciro Murayama y Lorenzo Córdova

#### **PULSOPOLÍTICO**



## LLAMA A "UNIDAD" Y QUEMAN FIGURA DE MINISTRA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Contrastante, lo ocurrido en la marcha del sábado en el Zócalo para presuntamente conmemorar el 85 aniversario de la expropiación petrolera con el discurso del Presidente Andrés Manuel López y su reiterado llamado a la "unidad", mientras una figura de la presidenta de la Suprema Corte, Norma Lucía Piña Hernández, era quemada entre gritos de "¡muera!" y regocijo de la multitud, muestra de intimidación y coraje en su contra ante la próxima resolución del Plan B de Reforma Electoral.

Si bien hubo discursos del director general de Pemex, Octavio Romero, y de la secretaria de Energía, Rocío Nahle, que dieron cuenta de lo que el actual Gobierno ha hecho en materia energética, el del Ejecutivo federal fue un repaso de las tareas de su Gobierno en ese renglón, destacó su nacionalismo ante críticas y acusaciones a la "intención injerencista" de congresistas de Estados Unidos y rechazo a "sometimientos" ante ese país, para azuzar el repudio de los asistentes en su contra.

#### DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por más disimulo que intentaron, en el acto sabatino en el Zócalo, se evidenció el claro distanciamiento entre la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el canciller Marcelo Ebrard, sentados juntos con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, distanciamiento es reflejo de críticas mutuas por sus anticipados actos de campaña. Alejado de ellos, como mero espectador estuvo otro presidenciable, no "corcholata", Ricardo Monreal. Todo un extraño caso el de Segalmex: los 15 mil millones de pesos "desaparecidos" y su extitular Ignacio Ovalle, protegido por su jefe porque "lo engañaron los priistas mañosos a los que invitó a colaborar". De pena ajena esa supuesta "inocencia" de un tricolor de larga carrera.

Tibia y tardía esa crítica del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas a la política del actual Gobierno en materia energética por considerarla "extractiva" y también porque la inversión en la refinería de Dos Bocas se ha triplicado, en declaraciones que hizo el sábado tras la ceremonia en el mausoleo de su padre, el expresidente Lázaro Cárdenas, en el Monumento a la Revolución.

En ese acto estuvo acompañado de su hijo, Lázaro, del que un día antes se dio a conocer su renuncia como coordinador de asesores del Presidente López Obrador para irse a un cargo a la CELAC, aunque de inmediato se desataron especulaciones de que en realidad buscará ser candidato a Jefe de Gobierno de la CDMX, cargo que ocupara su padre en 1997, tras ganar la primera elección para ese cargo.

Cierta o no, esa versión debe haberle caído como bomba a quienes hasta ahora se mencionaban con ciertas posibilidades de reemplazar a Claudia Sheinbaum.

> fcardenas@pulsopolitico.com.mx Twitter: @MXPulsoPolitico

#### **DUDA RAZONABLE**





@puigcarlos

## Corcholatas en busca de signos

s normal que en tiempos del "Gran Elector", más ahora que la carrera por la sucesión al interior de Morena se ha vuelto tan pública y adelantada, cada palabra del presidente Andrés Manuel López Obrador se examine con lupa como un signo de a cuál de los aspirantes prefiere, por cuál decidirá cuando sea el momento.

Cuando esas palabras son frente a un Zócalo lleno, en la fecha más importante del calendario político para el hoy Presidente desde hace muchos años —el petróleo ha sido su lucha más persistente en las últimas tres décadas—, y acompañado de quien él ha puesto al frente de la competencia, lo que dice el Presidente cobra un mayor valor.

Cada uno de los equipos de los competidores interpreta cada palabra, cada gesto, como si fuera para ellos. Todo es una señal que puede interpretarse en favor de Claudia, o Marcelo o Adán, según los equipos y asesores

En el discurso del

sábado hay dos mensajes

bastante claros

Que si la historia tantas veces contada por López Obrador y repetida en el Zócalo de la decisión de Láza-

de cada uno de ellos.

ro Cárdenas sobre su sucesor indica que no será Marcelo Ebrard; que si la frase de continuidad con cambio dice que sí será Ebrard porque esa es la frase que el canciller ha usado en sus declaraciones como precandidato; que si todo es para confundir porque el Presidente en verdad quiere que sea su "hermano" tabas queño.

Mientras los aspirantes y sus acompañantes siguen buscando signos en cada acción del Presidente, el discurso del sábado lanza dos mensajes bastante claros.

El primero es que el Presidente elegirá al candidato. La historia, descrita por López Obrador como un error, de lo que hizo Cárdenas al elegir a Ávila Camacho no se repetirá y él no permitirá que se repita. La encuesta habrá de darle la razón, ténganlo claro, encuestadores.

La segunda es que para ganar la vo-

luntad del elector hay que prometer que el próximo sexenio será, fundamentalmente, más de lo mismo. Cuando uno escucha la lista de sus políti-

cas públicas en todos los ámbitos, los autoelogios, la falta de autocrítica, y la afirmación de que habrá continuidad, no queda claro dónde cabe el "cambio".

Que a nadie le extrañe si los aspirantes tienen que firmar un compromiso de absoluta continuidad como condición para participar en la "encuesta". Un compromiso que diga "más de lo mismo".

#### NO ES NORMAL

VIRI RÍOS



viridiana.rios@milenio.com Twitter:@Viri\_Rios Instagram:@ViriRiosC

#### Ebrard, coqueto

arcelo Ebrard ha probado ser un excelente candidato. Con un reconocimiento de nombre de 66% y positivos de 34%, ranquea en positivos al nivel de Colosio (34%), a más del doble de Lilly Téllez (15%) y de Samuel García (14%), según encuesta de Buendía y Márquez (01/03/23).

La pregunta es por qué. Qué ha hecho que un político responsable de la trágica construcción de la Línea 12 esté teniendo una campaña tan exitosa. He seguido con detalle al canciller para identificarlo.

Hay tres decisiones estratégicas que Ebrard ha tomado y que están rindiéndole jugosos frutos.

La primera es que, a diferencia de Claudia, Ebrard no está haciendo campaña para los Obradoristas, sino para el país en su conjunto. Su estrategia no es ganar el favor del Presidente, sino simplemente no perderlo al tiempo en que coquetea con una coalición amplia que incluya clases medias, empresarios y el favor de la opinión pública internacional.

Ebrard está jugando con las reglas internas de la encuesta de Morena, pero también está creando un plan B: la narrativa de que las encuestas están siendo manipuladas por políticos corruptos y ambiciosos dentro

de Morena sin que su "carnal" López Obrador, como lo llamó en Acapulco, sea partícipe de ello. Esta historia, evidente en sus mítines, le permite separar al partido (Morena) de su faro ideológico (Obrador) y pavimentar una salida de Morena que no sea vista como una traición sino como la reafirmación de los valores políticos que siempre tuvo.

Así, Ebrard está posicionándose como protagonista de la historia de él-contra-el-monstruo-de-la-clasepolítica que tanto gusta al votante y que con paciencia eventualmente hizo ganar a Obrador.

Segundo, a diferencia de otros Morenistas, Ebrard sabe cómo consentir y hacer sentir escuchadas a las élites intelectuales y económicas de México. Los guiños y coqueteos que ya no se realizan en la oficina de presidencia, continúan sucediendo en cancillería. Ebrard toma llamadas, invita y se muestra dispuesto a conceder favores o empujoncitos a empresarios, intelectuales, emprendedores y personas con poder.

Ebrard no hace sentir culpables a las élites por sus privilegios y prebendas. Por el contrario, se regodea como ellos en la buena vida, confiesa gustos caros y se conduce como quien puede pactar soluciones con las élites económicas sin juzgarlas, entendiendo su lógica y consintiendo a moderarse en su favor.

Monreal ha tratado de hacer lo mismo, pero las élites económicas le tienen más temor y respeto. Lo saben brillante. A Ebrard lo piensan inteligente, pero controlable.

Sabe consentir

escuchadas a las

élites económicas

y hacer sentir

e intelectuales

Tercero, Ebrard no ha sucumbido a la idea de contratar leales o huestes del movimiento. Su equipo es talentoso, joven y bien pagado. Los efectos son evidentes en todo lo que lo rodea, desde las sonrisas que levantan sus bromas en Tiktok, hasta el cuidado con el que se maneja en reuniones a puerta cerrada, su estrategia de networking y las fotografias que comparte en San Valentín

con su esposa comiendo tacos en forma de corazón.

Por todo lo anterior, hay quien piensa que las estrellas se están alineando para que Ebrard coquetee con convertirse en el candidato de una alianza entre Movimiento Ciudadano y el PAN. El problema, dicen, es que para Ebrard no es fácil dejar Morena porque López Obrador le conoce demasiado y podría destruirlo.

Yo no lo veo descabellado. Ebrard también le conoce demasiado a varias figuras clave de Morena. No es descabellado que el canciller utilice esa información para negociar un equilibrio que le permita hacerse de un espacio para competir.

#### **SOCIEDAD Y PODER**

## En el Zócalo, fascismo y desmemoria

Raúl Trejo Delarbre trejoraul@gmail.com



i fue organizado para competir con la movilización ciudadana del 26 de febrero, el mitin del gobierno resultó insuficiente. Aunque estuvo respaldada con fondos públicos y buena parte de sus asistentes fueron por el temor de perder apoyos oficiales, el Zócalo tenía zonas sin ocupar durante la concentración del sábado 18 de marzo, convocada por el presidente López Obrador.

Fue él quien planteó ese mitin, como respuesta al de las organizaciones ciudadanas que defienden la autonomía y la integridad del INE. Es de él, y de sus operadores políticos, el tropiezo que significa una movilización que no superó la de aquellos a quienes considera rivales suyos. Además, hay que recordar que el 26 de febrero hubo movilizaciones ciudadanas en más de cien ciudades. A la del sábado 18, vinieron a la ciudad de México grupos de todo el país y ni siquiera así se desbordó el Zócalo.

Si hubiera una pizca de sensatez para obtener lecciones de esa movilización, podría esperarse que el presidente dejase de competir para acaparar la plaza pública como ha intentado en sus actos de masas más recientes. El Zócalo y las calles de nuestras ciudades son suficientemente espaciosos para que quepan todos, lo mismo simpatizantes que ciudadanos críticos de las decisiones del gobierno. También en las urnas debieran caber los votos de todos y por eso es indispensable que se restituyan las capacidades del INE para organizar con autonomía elecciones competitivas.

Algunos de los más exaltados, entre los miles de obradoristas que acudieron al mitin del sábado 18, ofrecieron una muestra de intolerancia tan vulgar que le restó atención al mensaje presidencial. Mientras coreaban que es un honor estar con Obrador, un grupo de barbajanes quemó una efigie de la ministra Norma Piña, presidenta de la Suprema Corte. Esa expresión fascista es consecuencia del discurso de odio que promueve López Obrador.

Tal intolerancia ha sido especialmente ofensiva porque se agravió la imagen de una de las mujeres mexicanas más destacadas en la actualidad. La hoguera en el Zócalo manifiesta un inaceptable desprecio contra las mujeres y sus derechos.



La marcha convocada por el Presidente López Obrador no superó las expectativas.

Antes de ese desplante de irracionalidad de algunos de sus seguidores, el presidente leyó un discurso a ratos farragoso y del que la prensa destacó las expresiones retóricas contra Estados Unidos. Aunque el pretexto del mitin era reivindicar su política energética en los 85 años de la expropiación petrolera, no ofreció ninguna cifra sobre la situación de Pemex y ni siquiera mencionó a la hasta ahora inútil refinería de Dos Bocas. En cambio, hizo un extenso relato de "la estrategia del general" Lázaro Cárdenas para llegar a la expropiación de 1938.

López Obrador mostró a los primeros años del gobierno cardenista como si hubieran sido diseñados por el general michoacano para llegar a la expropiación petrolera: "Primero, entregó la tierra a los campesinos y ayudó a los obreros. Luego, impulsó su organización. Y finalmente, con esa base social pudo llevar a cabo la expropiación del petróleo".

Según esa forzada apreciación, Cárdenas construyó el respaldo de campesinos y obreros para luego aprovecharlo: "La reforma agraria aseguró la fidelidad de mucha gente al gobierno cardenista". Y más adelante: "se pudo ejercer con plena libertad el derecho de huelga. Para mediados del sexenio, campesinos y obreros identificaban a Cárdenas como el defensor de sus intereses".

Es cierto que el general Cárdenas alcanzó amplias simpatías entre las masas populares. Pero suponer que ese apoyo fue intencionalmente propiciado para que la expropiación fuera posible implica desconocer las tensiones que, ya durante ese gobierno, resultaron de la crecienAunque el pretexto del mitin era reivindicar su política energética en los 85 años de la expropiación petrolera, no ofreció ninguna cifra sobre la situación de Pemex y ni siquiera mencionó a la hasta ahora inútil refinería de Dos Bocas

"

te voracidad de las empresas extranjeras que manejaban el petróleo mexicano.

López Obrador mira a la historia de ese periodo como resultado de la supuesta capacidad estratégica y manipuladora de un artífice colocado por encima de circunstancias y conflictos sociales y económicos. Según él, cuando ya tenía su respaldo, el general Cárdenas organizó a los trabajadores de la ciudad y del campo: "La organización política de obreros y campesinos como segundo eslabón de la estrategia cardenista se desarrolló también con intensidad y entusiasmo". El presidente soslava que desde fines de la década anterior había un intenso proceso de organización, que condujo a la creación de centrales obreras y sindicatos nacionales como el de la industria petrolera. La CTM nació en 1936 no como resultado de una iniciativa del gobierno, sino a consecuencia de ese trayecto organizativo que respondía a decisiones de los trabajadores y a la influencia de variadas corrientes ideológicas.

Cárdenas no había previsto la expropiación. El petróleo ni siquiera fue un tema relevante en el Plan Sexenal que elaboró el PNR en 1933. La expropiación se debió a la intransigencia de las empresas petroleras ante las demandas sindicales y a sus desplantes contra el gobierno.

Foto: Presidencia

Desdeñando los hechos históricos, López Obrador presenta a Cárdenas como un demiurgo capaz de ordenar a las fuerzas sociales de acuerdo con sus designios. Esa mitificación, la construye al servicio de su propia imagen. López Obrador sugiere que él mismo ha conseguido la adhesión del pueblo para emprender una política de cambios más agresivos.

Se respalda en la figura de don Lázaro para proyectar la suya propia. Pero el licenciado AMLO no es el general Cárdenas, ni estamos en los años 30. Cárdenas tenía un programa de reformas, que iban de la reactivación del campo a la industrialización del país y que era, en aquellas circunstancias, un proyecto de modernización. López Obrador carece de un proyecto de país digno de ese nombre, su inquietud principal es desbaratar avances de gobiernos anteriores, el combate a la pobreza que fue su bandera central ha fracasado. Lázaro Cárdenas apostó a la construcción del Estado mexicano. López Obrador se empeña en erosionar al Estado y quiere reemplazarlo con un ejercicio personal del poder.

Cárdenas enfrentó al fascismo y convocaba a la unidad del país. López Obrador polariza a la sociedad e intoxica a su seguidores más fanatizados con un odio irracional y agresivo. Así se trasluce el huevo de la serpiente

## La república del odio

Isidro H. Cisneros isidroh.cisneros@gmail.com



l discurso de odio que se proyecta todos los días desde las conferencias presidenciales empieza a manifestarse, sin ningún pudor, en acciones concretas de incitación a la violencia. Tal y como ocurrió hace unos días cuando simpatizantes de López Obrador acudieron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación con armas de juguete para amenazar a su Presidenta -la primera mujer en ocupar ese importantísimo cargo— la Ministra Norma Lucía Piña Hernández, y que se replicó este sábado con la quema de su figura hecha de cartón, con toga y birrete, por parte de grupos de fanáticos

que asistieron a la manifestación organizada por el oficialismo en el Zócalo. Ya sean los adversarios, los conservadores, los rivales, los contendientes, los opositores o simplemente, quienes manifiestan su desacuerdo con las actuales políticas del gobierno, todos sin excepción, son condenados a la hoguera del odio. Son acciones de odio inducido, que se complementan con el odio espontáneo que se reproduce así mismo a partir de la cultura de la confrontación producida por los mensajes presidenciales, y complementada con su aparato de propaganda.

El odio es una relación virtual con una persona o un grupo y, al mismo tiempo, con la imagen de esa persona o ese grupo al que se desea marginar o arrollar. Ya sea por uno mismo, por otros o por circunstancias tales que deriven en la exclusión anhelada. El trabajo del odio va desde el deseo de destrucción a la destrucción física. Busca desaparecer la existencia material y la imagen del sujeto, lo que usando una terminología antigua, sería su destrucción espiritual, pero que en realidad es

la demolición de su imagen social. El odio es bidireccional: va desde el deseo a la acción, y viceversa. El odio se dirige a los otros, los distintos, los extraños, los que irrumpen desde el exterior en nuestro círculo de identificación cultural, ideológica o política. En consecuencia, se produce una relación de desconfianza, miedo y rechazo contra los que no pertenecen al grupo. En él no viven solo los que se parecen entre sí sino los que son lo mismo que es igual a decir: el mismo. Esta identificación produce el «nosotros» en relación con el grupo social de referencia y al mismo tiempo, la identificación de los «otros» es decir, de quienes no forman parte del grupo.

Inevitablemente vienen a la memoria las infaustas manifestaciones del nazismo que iniciaron en mayo de 1933 con la quema de libros en universidades, bibliotecas y librerías para ejecutar purgas literarias y estimular la censura, acciones que prosiguieron con "la noche de los cristales rotos" caracterizada por una serie de linchamientos y ataques combinados ocurridos en la Alemania nazi y en Austria la noche del 9

al 10 de noviembre de 1938. Estas acciones fueron parte de una estrategia para consolidar la dictadura del Tercer Reich que inició con la organización de un Estado paralelo a las instituciones constitucionales previamente existentes en la República de Weimar y con la posterior imposición de un consenso obligatorio a toda la población. Posteriormente habrían de desplegarse las estructuras de la represión sistemática y del genocidio.

El trabajo del odio es salvaguardar la imagen de uno mismo, porque cuando se odia se muestra ante los demás una suerte de impotencia frente al sujeto odiado. El odio se asemeja a la envidia, que por el hecho de experimentarla, el envidioso ostenta su impotencia frente al envidiado. No se odia a quien se considera inferior, porque si estorba se le hecha. Se odia a quien es capaz de oponerse con eficacia y efectividad, por lo que actualmente el odio solo refleja debilidad.

Twitter: @isidrohcisneros agitadoresdeideas.com

## **REFORMA**



## LA JORNADA

## NO SEAN ASÍ • HERNÁNDEZ



## **LA JORNADA**

#### LA JUSTICIA Y LA CATAFIXIA • ROCHA

